

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA LA PRESENTACIÓN					
	NOMBRE ALUMNA:					
	ÁREA / ASIGNATURA:					
	DOCENTE: GLORIA INES GIL SALGADO					
	PERIODO	TIPO DE GUIA	GRADO	Nº	FECHA	DURACIÓN
3	APRENDIZAJE	6º	3	Sept.		

INDICADOR DE DESEMPEÑO

- Comprensión objetiva del papel que desempeñamos como ciudadanos de un país.

REDES SOCIALES Y DEMOCRACIA

Movilización y redes

Los sistemas de páramos, reservas forestales, los parques naturales y cuencas hidrográficas de buena parte del departamento del Tolima están seriamente amenazados por la creciente actividad minera a gran escala. El proyecto minero “La Colosa” puede ocasionar la contaminación de suelos y del agua para poblaciones urbanas y rurales, 161 fuentes hídricas corren el riesgo de desaparecer, así como los bosques y su biodiversidad. Estos son algunos de los impactos ambientales, económicos y sociales de la actividad extractiva.

En términos de producción agrícola, el departamento del Tolima y en especial el municipio de Cajamarca, donde se ubica el proyecto minero, se conoce como la despensa agrícola del país, por la oferta de alimentos para la canasta básica.

Ante esta problemática, en 2010 se conforma el Comité Ambiental en Defensa de la Vida de Ibagué, con la participación de diversas organizaciones ciudadanas. Uno de sus objetivos es denunciar los riesgos que entraña el proyecto minero La Colosa y ejercer el derecho a participar en las decisiones que afectan al territorio y a las comunidades.

Con el apoyo de las redes sociales, la Red de Comités Ambientales del Tolima, entre otras conquistas, ha logrado:

- Convocar a miles de ciudadanos y organizaciones a la Gran Marcha Carnaval. La primera Marcha convocó a cerca de 3000 personas, y la séptima Marcha Carnaval realizada en junio de 2015. Contó con la participación de 68 000 personas
- Difundir información cualificada llegando a más de 15 millones de personas en Facebook y Twitter que visibilizan los impactos ambientales, sociales y económicos del proyecto minero.
- Articular procesos organizativos municipales para aumentar el alcance y la capacidad de convocatoria de la opinión pública, con el objetivo de detener los proyectos mineros en la región.
- Promover la participación ciudadana, para ejercer el derecho a ser escuchados y decidir sobre el futuro de las comunidades y los territorios.

COMPRENDE

Subraya la respuesta correcta.

1. ¿Qué es La Colosa?

- a. Un municipio de Tolima.
- b. Una reserva hídrica.
- c. Un proyecto minero.
- d. Una región agrícola.

2. Según el texto, ¿Qué pasó en el año 2010?

- a. Se dio inicio a la extracción minera
- b. Se conformó el Comité Ambiental
- c. Se afectó la biodiversidad de la zona.
- d. Se realizó la gran Marcha carnaval

3. ¿Qué ha logrado la Red de comités ambientales del Tolima?

- a. Extraer mucho oro del yacimiento.
- b. Promover la participación ciudadana.
- c. Difundir información por las redes sociales.
- d. Ampliar la diversidad agrícola de la zona.

4. De la situación anterior se deduce que las redes sociales...

- a. Impiden que cada quien haga lo que quiera.
- b. Difunden masivamente la información.
- c. Distribuyen los recursos y eliminan la pobreza.
- d. Obstaculizan los cambios sociales

5. ¿Qué aspectos positivos encuentras en cada uno de los siguientes enunciados?

Enunciado	Aspectos positivos
El uso de las redes sociales ayuda a proteger las reservas forestales	
Facebook es un espacio para hacer política	
Para una región, cuidar las cuencas hídricas es más importante que extraer oro.	

6. Selecciona la opción que consideres más adecuada y explica tu decisión. El funcionario que puede impedir las convocatorias realizadas a través de internet a los habitantes de la región, es...

- a. el alcalde de Cajamarca.
- b. el gerente de La Colosa.
- c. Ninguno de los anteriores.
- d. el gobernador del Tolima.
- e. el defensor del pueblo.
- f. Todos los anteriores.

Porque: _____

7. Si pudieras enviar un mensaje mediante Facebook a los habitantes de Cajamarca, para apoyarlos en su causa, ¿qué les dirías? _____

La movilización ciudadana

La incidencia de las redes sociales como elemento de participación ciudadana se hizo patente en los inicios de 2011 cuando se produjo la primavera Árabe, se produjeron movimientos de la ciudadanía que buscaban la mejora de sus derechos. Los movimientos se produjeron a través de las redes y condujeron a la caída de las dictaduras en Túnez y Egipto.

La articulación de estos procesos participativos de alta convocatoria y gran rapidez de formación se produce principalmente a través de Facebook y Twitter⁴.

La realidad es que las redes sociales pasaron de simples espacios comunicativos a tomar la forma de espacios de acción y protesta, han sido espacios de apoyo para difundir información, organizar y replicar mensajes importantes sobre manifestaciones realizadas en torno a las exigencias de igualdad de género como las manifestaciones del 8 de marzo. Las redes sociales tiene que ver con la búsqueda de formas de organización no jerárquicas, con un ideal democrático y horizontal, su principal característica es que ninguno posee una cabeza.

Búsqueda de desaparecidos

Las redes sociales han sido espacios de apoyo para difundir la fotografía e información de personas desaparecidas. Por ejemplo, desde 2016 Facebook incorporó una función en su plataforma para difundir la Alerta AMBER, herramienta de localización de menores desaparecidos. La alerta AMBER que emita la Procuraduría será difundida a través de Facebook en un área restringida que se ha denominado de "rescate" y que va desde donde se vio por última vez al menor hasta 100 millas alrededor de ese punto.

Change.org

¿Quién no ha firmado alguna de las peticiones que se llevan a cabo en Change.org? Change.org es una plataforma de petición de firmas en la que puedes proponer cualquier causa con una finalidad cívica, social o a favor de los derechos humanos y otros ciudadanos la pueden firmar.

8. Después de leer y analizar las imágenes o recortes sobre: "redes sociales y democracia"; elabora tres conclusiones:

- _____
- _____
- _____

Redes sociales y democracia

Los asuntos políticos no podían quedarse al margen en el desarrollo que han tenido las nuevas tecnologías de información. Lo anterior, ha originado que los procesos electorales en el país evolucionen y se adapten a las nuevas circunstancias. Un ejemplo claro de esta innovación son las campañas electorales a través de los medios digitales, que permiten segmentar mensajes específicos dirigidos a distintos grupos de la sociedad.

Asimismo, las posibilidades de respuesta y reacción por parte de los candidatos son inmediatas y la comunicación entre estos y los votantes es por poco personal e ininterrumpida.

El uso adecuado de las redes sociales contribuye al fortalecimiento de la democracia en términos del intercambio de ideas, la libertad de expresión, el empoderamiento de la ciudadanía, así como el acceso a la información pública, a contenidos y noticias, entre otros. Es necesario identificar los efectos positivos del uso de las redes sociales con el objeto de tener un mayor alcance de difusión de las plataformas políticas; sin embargo, no deben perderse de vista los efectos negativos tales como la manipulación de la información y la generación de noticias falsas que solo sirven para crear un ambiente de angustia, pánico, hostilidad y hasta violencia entre los votantes.

Las redes sociales como espacio de participación ciudadana

Las redes sociales logran que los problemas locales sean temas sobre los que se hable y debata a nivel global, transmitiendo de forma viral entre la población de todo el mundo; especialmente entre los más jóvenes que siempre están conectados y son muy activos.

Ejemplos sobre el uso de redes sociales para incentivar la participación:

- La movilización ciudadana
- Búsqueda de desaparecidos
- Change.org

